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希伯來書
一：1-3

1 神既在古時藉著眾先知多次多方地曉諭列祖，

2 就在這末世藉著他兒子曉諭我們；又早已立他為承受
萬有的，也曾藉著他創造諸世界。

3 他是神榮耀所發的光輝，是神本體的真像，常用他權

能的命令托住萬有。他洗淨了人的罪，就坐在高天至
大者的右邊。



希伯來書有兩個非常鮮明的主題：

1. 書內充滿了非常嚴厲的警告，所用的文法結構稱為

hortatory subjunctive mood. 所謂 hortatory subjunctive 
mood，並不是命令 (imperative mood), 也不是請求；而是
介乎兩者之間。 例子:

** 離開這地方 (命令)
** 請你離開這地方 (請求)
** 讓我們一同離開這地方 (hortatory subjunctive

mood), 這既是嚴厲的警告，但同時亦極具鼓勵
性。

hortatory subjunctive mood.



2. 在這本書中，作者用了很多這裏的文法結構。 例子:

2:1 所以我們當越發鄭重所聽見的道理，恐怕我們隨流失
去。

3:8 不可硬心

5:12 看你們學習的功夫，本該作師傅，誰知還得有人將神聖
言小學的開端，另教導你們，並且成了那必須吃奶，不能
吃乾糧的人。

6:1 所以要離開道理的開端，叫你進到完全的地步

像這樣的說話和文法結構，幾乎在希伯來書每一章中都

找得到。

希伯來書有兩個非常鮮明的主題(續）



3. 而我們發現希伯來書還有另一個主題：

耶穌基督的超越性。

基督徒的成長，就好似跑步一樣，首先要除去容易
纏累我們的罪，同時又要有目標，然後才可以向著
標竿直跑。這目標就是創始成終的耶穌基督。與此
同時，我們又需要有啦啦隊在旁打氣。所以希伯來
書說得很清楚：憑著我們不能除去艱辛，但我們可
以坦然無懼來到主的施恩寶座前，為要求憐憫，得
憐恤，作隨時的幫助。

耶穌是我們的大祭司，祂比天使更大，比摩西更高
貴，祂又是創始成終的救主，以至我們在人生的旅
途中可以勇往直前。現在我們要看看耶穌的本象，
也即是希伯來書的開首語。

希伯來書有兩個非常鮮明的主題(續）



v1 神既在古時藉著眾先知多次多方地曉諭列祖，

v2 就在這末世藉著他兒子曉諭我們；又早已立他為承
受 萬有的，也曾藉著他創造諸世界。

v3 他是神榮耀所發的光輝，是神本體的真像，常用他權

能的命令托住萬有。他洗淨了人的罪，就坐在高天至
大者的右邊。

(一) 耶穌 --- 始終的啟示 v.1 - 2a



(一) 耶穌 - 始終的啟示 v.1 - 2a

1. 希伯來書是一本很有趣的書信，它與其他新約的書信很不一樣，既沒有引
言，也沒有發信人的姓名，亦沒有收信人的名字，也沒有問候語，看起來，
完全不像一封書信。

然而我們到到第13章時，卻發現有一般書信的結尾：有個人問安，有作者個
人的意向v.23，也有弟兄們的消息 v.23。在v.22 更說：「弟兄們，我略略寄信
給你們，希望你們聽我勸勉的話。」 從這幾句說話來看，我們沒有理由不相
信這是一封書信，而且是一封簡短的書信 (略略即是簡短的意思)。

但其實希伯來書絕對不是一封簡短的書信，全本書共有303節，相當於加拉
太書 + 腓立比書 + 帖撒羅尼加後書的總和 (149+104+47=300節)，但作者卻
說這是一封簡短的書信，究竟我們當如何理解呢？



1.
(續）

V.1 便給了我們一個答案: 「神 既 在 古 時 藉 著 眾 先 知 多 次 多
方 的 曉 諭 列祖，就在這末世，藉著他兒子曉如我們。」

再原文中，起頭的第一個字並不是如中文譯本的「神」，而是「多次多
方」。希臘文是polumeros 和 polutropos 。我們要知道，按希臘文的文
法，每句的頭幾個字是重點的所在。作者一開始就用了兩個 polu 的
字作開場白，讀起來非常有氣勢，這也是希臘演講家慣常用的一種體
裁。事實上，在眾多新約的書卷中，希伯來書可算是其中最優雅的希
臘文文體，而且很像一個精通辯論和演講的作者。他以其優秀的文詞
和演講技巧，講出一篇精彩的講章來。所以我們有理由相信希伯來書
基本上是一篇講章，正如作者在13:22所說，這是一篇勸勉的話。

若以講章來看，這可算也是一篇簡短的講章。

(一) 耶穌 -始終的啟示 v.1-2a (續）



(一) 耶穌 -始終的啟示 v.1-2a (續）

2. 第一節告訴我們，我們所相信的神不是啞的，也不是自閉
的。他並非如老子在道德經所說：「道可道、非常道，名可

名，非常名」。 也不是希臘人所敬拜哪位「未知之神」(the 
unknown god)。我們所相信的，是一位啟示的神，神主動
向我們啟示。

這裏所謂「曉諭」(laleo)，說明我們所需的神是能說話的神，
他向我們啟示，我們便知道神究竟是何方神聖。我們不是

靠自己的想像去構思神是一位怎樣的神，非也！

唯有神向我們啟示，我們才能真正認識祂。



(一) 耶穌 -始終的啟示 v.1-2a (續）

2.
（續）

神怎樣向我們啟示呢？ 分為兩個階段：

* 第一個階段 - 在古時候神藉著眾先知，多次多方的向我們列祖曉
諭。 polumeros 是指多次。每個先知有其時代背景，神就在他們的
背景下向他們啟示，以賽亞談到神的聖潔，何西亞書論到神的赦
免，阿摩司書說到神的公義，這都是部分的真理，而非所有的真理。
到了基督的時候，我們才看到全面的真理。

* 希伯來書的作者又告訴我們：祂是多方向我們說話。polutropos 一
字，神用不同的方法向我們說話。祂既可以藉著歷史、詩篇、箴言、
律法和先知所講述的啟示自己和祂的計劃，但到了耶穌的時候，道
成肉身，現身說法，是最完全的、最美好的。



(一) 耶穌 - 始終的啟示 v.1-2a

3. 我們要談到第二個階段，也即是最後的階段。v2.「就在這末世，藉著祂

的兒子曉諭我們」。

什麼是末世？聖經把歷史分為兩個階段：一是現今的時代，也是邪惡的世
代。一個是末世 。中間的分水嶺，就是彌賽亞的降臨。耶穌第一次來的時
候，末世已經啟開了，所以耶穌出來傳道的時候說：天國近了，你們要悔
改。但是到耶穌再來的時候，末世才完全完結。我們現在所處的是一個
already-but-not-yet的時代。套用希伯來書的話，我們現在仍然在曠野，未
到那完全安息之地。但我們卻有安息日的主，因為祂應許過我們，凡勞苦
擔重擔的，可以到祂來，必得安息。耶穌來了，祂的救贖大功告成，但我們
還要等到祂再來的時候，我們才能進新天新地，完全安息。同時，這亦是
祂執行審判的時候了！

從啟示的角度看，耶穌第一次來到世上，教導門徒，建立教會，信徒又把
神的話記載在新約聖經中，祂的啟示也到了一個終結。



v2b ......又早已立他為承受
萬有的，也曾藉著他創造諸世界。

v3 他是神榮耀所發的光輝，是神本體的真像，常用他權

能的命令托住萬有。他洗淨了人的罪，就坐在高天至
大者的右邊。

(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3



(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3

1. 耶穌不但是神給我們至終的啟示，也是哪位創造者。他是創造世界
的主宰，也是萬有的統管者。祂創造我們，看顧我們。祂也創造這個

世界，掌管這個世界。

正如腓立比書2:10-11說：「無不屈膝，無不口稱耶穌為主。」

還有一點值得留意！ v.2 告訴我們，神早已立耶穌為承受萬有的，

這裏所謂「早立」似乎是指著創世而言。換言之，早在創世的時候，
神已立定耶穌是承受萬有的。但無論是希伯來書或是腓立比書都是
指著耶穌在完成救贖後，才承受萬有。 這豈不是有矛盾 ？但當我
們翻開原文看， 希臘文etheken是一個不定時時態，並沒有聲明在
某一時段發生的，中文將這個字譯作「早」純是意譯。



(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3 (續）

1.（續） 由此看來，耶穌之所以成為我
們的主宰，不但是因為祂是三

位一體的聖子，是創造者；更
是因為祂為我們釘死在十字
架上，拯救我們脫離罪惡，三

天後復活，承受萬有的復活之
主。所以，耶穌不但是創造諸
世界的主，也是愛我們，為我
們捨身流血的主宰。



2. 在我們成長的過程中，其中一個最大的阻隔和威脅就是
沒有安全感。我們恐怕失去心愛的東西，怕失去家人、
失去面子、失去地位、失去職業、失去方向、失去這樣、
失去那樣。當我們面對這些失去的時候，就去逃避，不
敢面對現實，盡量去掩蓋自己的幽暗面，甚至用宗教來
掩蓋這些負面感受，以至我們生命受到阻滯。

其實我們是怕錯了對象，為什麼我們怕那只取得我們身
體的，而不怕那取得我們身體和靈魂的神呢？我們的安
全感，是建立在哪些肥皂泡上，抑或在哪位統管還有的、
又是為我們捨身流血的耶穌呢？

(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3 (續）



3. 美國著名外科手術醫生Dr. Koop曾經
說過：

「我是一位醫生，只能醫病，不能操
縱生命。只有神才能操縱生命，所以
每逢我在動手術之前，都會領我們
整隊醫療隊一同禱告，求神給這個
病人一個健全的生命。」

(二) 耶穌 - 我們的主宰 v.2b-3 (續）



v3 他是神榮耀所發的光輝，是神本體的真像，常用他權

能的命令托住萬有。他洗淨了人的罪，就坐在高天至
大者的右邊。

(三) 耶穌---我們的救主 v3



(三) 耶穌 - 我們的救主 v.3

1. 耶穌不但是神的啟示，是我們的主宰，更是我們的救主。希伯來書告訴

我們，祂是神榮耀所發的光輝。「光輝」一字，希臘文是apaugasma，這個
字有兩個不同的意思：

* 反照 reflection ( 天主教的思高譯本我現代譯本都採用這個解釋)

「他是天主光榮的反照」

他們把這個字看作被動，與太陽的光是主動的，月亮的光是被動的，是
反照。但這個解釋你卻不大，一直傳統都把這個字看為主動，即無合本
的譯本「所發的光輝」。耶穌不是月亮，反映著上帝的榮耀，祂自己就是
太陽，祂的光芒是祂本身的光芒，所以聖經提到耶穌就是光，光來到世
界，照在黑暗裏。一個與主耶穌相遇過的人，他的黑暗面，就被主的榮光
光照了，他們生命就有了改變，這就是基督徒的特性。



1.
（續）

祂不但是神榮耀所發的光輝，祂又是神本體的真像。

「真像」本來的意思是「模」「鑄模」Character，後來又解作錢幣的印記
seal，是真的，不是假的。

正如約翰福音一章:18 「從來沒有人見過神，唯有藉著他獨生兒子才
將他表明出來。」

因為耶穌就是真神，將神的真正本質表明出來。

(三) 耶穌 - 我們的救主 v.3 (續）



2. 但我們的神不是高高在上，不識人間煙火、毫無感情。非也！耶穌做
了兩件事，都是非常重要。

** 常用祂權能的命令托住萬有 - 「托住」是一個continuous

Tense，所以中譯本意譯為「常」。託管是指管理、支配、是因為
神托住，這個世界仍有春夏秋冬、四季轉替，有規有矩， 這
是因為神托住。

** 祂洗淨了人的罪 - 希伯來書12章，用了一幅跑步的圖畫來

形容基督徒的成長；要跑步的人，首要條件是要放下各樣的
重擔，放下纏繞我們的罪孽，才可以輕輕鬆鬆的跑。為什麼
我們不成長？是因為我們仍在罪裏，被罪纏身，我們不可能
一面被罪纏繞，另一方面我們又經歷神。

(三) 耶穌 - 我們的救主 v.3 (續）



3. 最後，我們要看看這位主耶穌，坐在高天至大
者的右邊。這是什麼意思呢？

這裏說明耶穌就是那位大祭司，正如希伯來書
4:14-16節說：

「我們既然有一位已經升入高天尊榮的大祭司，
就是神的兒子耶穌。便當持定所承認的道，因
我們的大祭司，並非不能體恤我們的軟弱，他
也曾凡事受過試探，與我們一樣；只是他沒有
犯罪。所以我們只管坦然無懼來到施恩的寶座
前，為要求憐恤、蒙恩惠、作隨時的幫助。」

我們成長如何？若與去年比較，我們是進了步
也是退了步

(三) 耶穌 - 我們的救主 v.3 (續）
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